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本日の出席委員は13名で、過半数に達しています。従って、会議は成立していることを報告し

ます。また、「(株)ぎょうせい」のＴ様、ライターのＩ様には、今回も来ていただいています。

ただ今より、第5回岩内町史編さん審議会を開催いたします。資料について、事務局より説明

して下さい。

（配付した資料は）項目が多く、読み込むのがたいへんだったと思います。また、文字が小さ

く、読みづらかったと思います。

先に配った資料とは別に、青色の網掛けのある資料をお配りしています。今回、新たに配った理

由は、6ページと9ページに、項目を追加したためです。全体の「通し番号」は変更していませ

ん。意見集約等については、基本的に簡潔な表記としたいこと。それから、固有名詞（人名は別）、

会議だとか協議会の名称、条文、法令の名称を、できるだけ、「 」（カギカッコ）でくくり、わ

かりやすくしたこと。文章の統一性は非常に大事なので、それを保ちつつ、人によっては誤解・

誤読されそうな表記を見直したい。青の網掛け部分は、私の独断で選んだところもあります。ど

ういうことかというと、あまり踏み込んだ議論・検討の必要性、余地がないと判断されるもので

す。ただ、漏れや、間違いがあるかと思うので、気付いた時は、その都度、ご意見いただきたい

と思います。また、チェックする中で、できるだけ、正しい表記と事実関係に修正等したつもり

ですが、限界があるため、最終的に、確証が得られない項目については、項目の削除や、表記の

変更も考えていきたい。配付資料についての説明は以上です。

本日の協議事項は2項目です。

「岩内町史 第1部 通史 平成・令和編」を議題とします。

まず、前回からの作業の流れと事務局としての考え方、議論の進め方も含めて説明をして下さ

い。

この資料ができてから、配付するまでの経過ですが、昨年10月に「ぎょうせい」さんの方から

いただき、11月7日に、「第1部 通史編 平成・令和」を皆さんに配付。意見集約を12月23

日までとしました。平成7年に入り、項目もたくさんあり、思いのほか準備作業に手間取り、網

掛け前の資料の配付に至ったのが、3月10日でした。

今の説明について、質問等はありますか。

それでは、協議の方に移りますが、前もって、「ぎょうせい」様の方から通史の資料について説

明はありますか。

先ほど説明したとおり、網掛け部分は、飛ばしていきます。ただ、皆さんの方で意見等があれ

ば、その都度言って下さい。

だいたい1ページずつ説明した後、質問等を受ける形にします。

右端の項目番号順に説明します。

2番「天皇が死去」という部分ですが、「崩御され」という表記の方が良いのでは、という意見

です。4番「株高・不動産高」は、「株価」もしくは「不動産価格」「不動産売買」という表記の

方が良いのではないか。11番は、説明の補足。12番は、「町史」「年譜」には、細かく説明が載

ってます（サイズ、陶板枚数）。13番は、このような表記にした方が良いのではないかというこ

とです。15番は、「岩内産業会館」です。現在は新しい商工会議所の建物に建て替えられてい

て、産業会館という名称の建物は残っていません。17番は、「坂」部分だけじゃないということ

（「杉原精肉店」あたりまで雪が溶けるようになっている）。18番は、電線、無電柱の方が良い
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のではということ。19番「雷電温泉センター」がどこに売却されたのかということで、調べた

ところ、「東洋実業」さんでした。24番「歯舞諸島」は、「歯舞群島」が正しいということでし

た。25番は、難読なので、「ふりがな」か、何らかの処置が必要ではないか。26番、わが町、

岩内町の表記です。どう表記を統一するかという問題で、「本町」という呼び方が良いのでは、

というところでしたが、統一性を持たせた中で、ふさわしい呼称にしたい考えています。33番

は、公民館の「廃止年月日」。広報等を見ても、出てませんでした。町の「財産台帳」によると、

財産分類が、「公共用」から「普通財産」に変更されたのが、平成2年10月1日。よって、9月

30日を廃止年月日とするのが良いのではないか。また、「解体処分」日は記載があり、平成2年

12月10日となっていました。36番は、表記の問題です。38番も同様。39番共和町と岩内町の

港湾部分で、土地交換もされてるので、その辺は分かるんですが、（記述が）あった方が良いと

思ってます。40番は、もう少し詳しく人名なども具体的に掲載した方が良いのではないかとい

う指摘。43番は「真鍮（しんちゅう）」より、わかりやすい表記はないかという提案です。44番

も表記の問題です。46番は、行事の実施「月」の間違いの訂正になります。48番は、どういっ

た「V字航路」かを、詳しく、または、具体的に表記した方が良いのではという意見。51番は、

表記の方法として、例えばここでは「一つの」という形容詞をどこに置くべきかという問題。こ

こは検討したい。他にも、そうしたところは出てきます。52番、53番も、検討事項と思います。

ノンブル1について、意見・質問はありますか。

2番の天皇に関する表現の指摘ですが、以前、別の自治体史に関係していた時、「日本近代史」

の大学の先生に監修してもらったことがあり、その時に、『皇室（関係者）であっても、こうし

たオフィシャルな歴史書の場合は、「敬語を使わずに表記する」ことに統一するのが一般的であ

る』ということで、『天皇であっても「崩御（ほうぎょ）」等の表現でなく、「死去」といった形

の表記でやるように』と指導されたことがあり、一応今回も、それに準じて、書いた経緯があり

ます。ただ、表現の問題なので、いろいろ意見はあるかと。皆さんで議論していただければと思

います。

他に質問等があれば、受け付けますが、まず、天皇が「死去」もしくは「崩御」について、意見

をいただきたい。

「死去」っていうのは通説なんですか。

一般人と同じ、要するに表現ですよね。それで皇室の場合であっても、そうすべきということ

を、その時に大学の先生から…。

何年くらいからそのようになったとか、あるんですか。

ちょと分からないんですけど、先生と仕事したのは3、4年ぐらい前。「なるほど」ということ

で。以降、それに準拠して原稿を書くことは多いです。

「崩御」って言葉は、おそらく天皇の場合に使うんでしょう。ある程度世の中のことを知る人な

ら、天皇陛下が「死んだ」とか、「死去」したとは言いませんよ。「崩御」って言いますよ。であ

るなら「それ」でいい。僕はそうすべきって気はします。大学の先生や学生さんの意見は意見と

してあるでしょうが、こういう町史に載せるものは、この表現でいいんじゃないか。ちょっと外

にあるような議論のような、個人的には気がして。「崩御」でいいんじゃないかって気はします。

私もそのように思います。
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たぶん、何かで読んだんだけど、宮内庁（？）が要するに、皇室をもう少し身近なものにするた

めに、たぶん、天皇陛下のことを「殿下」とか、「さん」とか、そういう世界にしていて、正直、

日本の文化が損なわれてると思ってた。このあいだ100歳で亡くなられた、「三笠宮（みかさの

みや）」も、たぶん「逝去」でもないし「崩御」でもない、「薨去（こうきょ）」だと思うんです

よ。天皇陛下じゃないわけだから。日本の文化という事を考えれば、学者の方は平等に、という

思いがあるのかも知れないが、鈴木さん、枝元さんが言ったような形がいいんじゃないかと思

います。

他に、意見はありますか。変な話ですが、これは差別用語でもないし、そんなに問題にはならな

いのではないかということを考えて、今の意見を聞くと、町民感情としては、天皇陛下について

は、「崩御」の方が良いのではないかというような流れですけども、もうちょっと深くというか、

これはちょっとまずいぞというのであれば、調べていただいて、なければこのまま進めていき

たいと思います。

他、意見・質問はありますか。では、2ページ目の説明をして下さい。

56番「岩宇4か町村」という表記・表現ですが、前回、「昭和編」のときも出てきましたが、い

ろんな表記があるんです。広報などを見ても、「岩宇4か町村」「地元4町村」「岩内地方4町村」

と。できれば統一でいいのかなと。ただ、その時々でどうしても、（統一）表記では、無理があ

ってダメというものがないのであれば、「岩宇4町村」（＝岩内・共和・泊・神恵内）に統一すべ

きと思います。57番「推進協議会」っていう表記ですが、現在正式名称を調査中です。それか

ら「児童発達支援」について、若干の説明を加えました。59番は、よろしいかと。61番は、「冷

蔵庫」か「冷蔵施設」か、後ほどはっきりさせます。62番は、「酒米」という言葉を入れたいと

いうこと。63番当初の表記だと、「御鉾内（おもない）小学校」が（現在でも）あるかように受

け止められるおそれがあるため、今は現存しない明治時代の小学校であることを、はっきり書

いた方がいいと思います。66番は、5月だということです。それから 68番統合された後の施設

の名称を入れた方がいいということです。それから 69番は、「東日本フェリー」という表記が、

船のことなのか、会社のことなのか、はっきりさせた方がいいだろうと思い、株式会社、有限会

社などを付けた方がいいと思います。70番初めて「カーフェリー」という表記が出てきたので、

「フェリー」でいいのかなと。72番の「新RY]ですが、説明いただきたい。こういったアルフ

ァベットの省略形の言葉が出てきますが、「ピンとこない」部分もあるので、説明か別な表記に

する必要がないかということです。73番は、岩内町という表記の統一の問題です。74番は、「町

内会の盆踊り」です。ちょっと周りの人に、聞き取りしたところ、現在でも「西宮園町内会」で

は実施しているとのことでした。75番の「閉課」と「閉校」ですが、「閉校」となると、ニュア

ンスとして「岩内高校の閉校」になると思われる。定時制課程を修了したときに、「定時制課程

閉課記念誌・雪光」という冊子が出ていて、そこからも、「閉課」でいいのかと。87番は、表記

の問題。88番も似たようなものです。90番もその辺の問題だと思います。94番は、地震の大

きさを表すマグニチュードという言葉で、文章の中の、「Ｍ（エム）7.8」という表現は、前後の

文脈からも分かると思いますが、初出の場合は、「Ｍ」がマグニチュードと分かるよう表記した

方がいい。95番は、「岩内町」という表記は必要ないのではということ。96番も、表記として

は裏返しの感じになるけども、この方がいいんじゃないかということ。97番は難しい、漢字、

「竿頭綬（かんとうじゅ）」という言葉です。できるだけ読みやすいように、「ひらがな」にする

か、「ふりがな」を付けるのか。98番は、表記の問題です。100番も表記の問題でいいと思いま

す。ただ 101番については、このままではわかりづらいので、スッキリさせた方がいいという

感じです。104番は、一本化した方が良いのではないか。105番は、漏れてたと思い、付け足し

ました。106番は、なくてもいいかなと。109番は、説明の仕方の問題かと思います。114番こ

の部分はいらないと思います。
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2ページですが、まず、72番「新ＲＹ」の説明をして下さい。

打ち間違いだと思うので、もう一回資料にあたって、確認します。

それ以外に、質問・意見はありますか。

62番の岩内産「ゆきひかり」が、「酒米」という表記に変わっているが、ゆきひかりは酒米では

なく、普通の米であり、それを酒米として利用したっていうことなので、いい表記方法ないのか

な。酒米となると「彗星」とか「山田錦」とか、いわゆる酒米の品種になると思う。

この部分ついては、訂正で、よろしいですね。酒米ではないと。

酒米として使ってはいるけど…

酒米として使ったということですね。

56番「岩宇4か町村」「地元4町村」「岩内地方4町村」は統一すべきって、ことなんだけど、

例えば11ページでは、『「岩宇4町村」の物産展』という部分（本文40行）と、原子力発電所関

連では、『北海道の「地元4町村」』（本文28行）となってるように、一つの言葉として「地元4

町村」という言い方は、安全協定を含めて使われてるんで、無理にそこを、「岩宇～町村」に統

一するのは、違うのかなという気がします。基本的には統一でいいと思うけど、そこは、現実

に、今使われている言葉（例えば『北海道と「地元4町村」に連絡があった』）が「地元」であ

れば、「地元4町村」でいいという気がします。

他に意見はありますか。

94番ですけど、12日の「夜」となってますが、夜といっても、深夜なのか、夕方過ぎなのかと

いうのがあるんで、時間を入れた方がいいと思ったんです。地震だったんで、結構イメージが残

ってて、発生した時間には、確か私、飲んでたんですよ。10時過ぎくらい。

わかるようなら、時間を入れるということで。それでは続いて、3ページを説明して下さい。

118番「スラビヤンカ」ですけど、この場面では、ロシア沿岸という言葉を付けた方がいいので

はないか。119番「町長を団長とする」という文言はいらないのではないか。121番は、大学名

前の「私立」は不要ということ。122番と 123番は同じ「ホタテ」のことだけど、「斃死（へい

し）」という言葉が難しいのでは。「本町」という表記は、「岩内沖」ということなのか、分かり

づらいので、はっきりさせたい。124番は、表記の問題。126番はよろしいかと。127番では、

頭に「南後志7漁協による」という文言を付けました。（「 」（カギ）付表記とした）128番の

「岩内・寿都間から撤退」については、ここでは、バス路線の話なので、もう少し、具体的な表

記がいいのかなということです。129番では「制度」を入れました。138番ですが、文言の位置。

見直した方が読みやすい、理解しやすいかなというところです。141番木田金次郎の関係ですけ

ど、「誕生祭」が正しいのか、「生誕祭」が正しいのか、（岡部）館長どうでしょうか。

「生誕祭」という言葉を使っていますので。

「生誕祭」でいいということですね。143番現在は閉館なんですが、閉館年月日を記載した方が
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良いという意見なんです。調べてみたら、あまり情報がなかったんですが、このギャラリーは、

平成5年11月から平成14年11月までやってたと書かれてたので、記載するとすれば、平成14

年11月になろうかと思います。このあたりの詳しい情報をお持ちでしたら、間違いということ

であれば、お知らせ下さい。144番いわゆる「職訓」と呼ばれていたところで、文脈に沿って、

変遷を記載しました。145番では、その中に「同分校」という表記が出てきますが、一つ前の名

称なのか、二つ前の名称なのかが、定かではなかったので、ここも明らかにします。148番です

が、はっきりしませんが、通常「円山地区」、「円山地域」あるいは「筍山（たけのこやま）」と

いう表現を使っていたようにに思いました。それから 151番義援金の募集は2月から始まって

たようなので。152番は、表現というか、文言の前後の問題ですが、こちらの方がすんなりいく

のかなと思います。155番は、言葉を付け足した方がいいかなと。157番は「決定」したのか「決

まった」のかといったあたり。164番は、直江津経由で北九州まで何時間で行くのか、なんです

が、広報紙では44時間となっていたので、現在確認中です。166番も表記の問題です。167番

は「協会」ではなく「組合」。168番は、「手渡した」の方がいいと思いました。169番は、118

番でも出てきたけども、「スラビヤンカ」という表現は、広報でもいろんな書き方されてるんで

すが、加藤先生、どんなんでしょうか。

英文字では「Ｖ」の音。「Ｂ」じゃなく「Ｖ」ですけど、日本ではそこは、統一して、必ずしも

厳密に原音主義でやってないから、「スラビヤンカ」でいいと思うね。Wikipedia（ウィキペディ

ア）とかをみると、「Ｖ」ですね。「スラヴャンカ」、「ヤ」が小さい。より原音に近いわけです。

これは、例えば「モスクワ」を「モスクヴァ」って言わずに、「モスクワ」でいいから、これで

大丈夫。統一さえすれば。

何が正しく、どう表記したらいいんでしょうか。

だから、今は「Ｖ」の音も「Ｂ」の音でやってるから、学術書は別で、一般的にはいいんじゃな

いですか、このままで。

「スラビヤンカ」で。

「スラビヤンカ」って、「スラビヤンカ友好協会」ってありますよね。だからそれでいいんじゃ

ないですか。

それで残ってますもんね。いいと思います、統一すれば。

172番は、「怒濤まつり」の会場ということ。「マリンパーク地区」という地区はないので、マリ

ンパーク「周辺」がいいのでは。

3ページについて、意見・質問はありますか。

「町」とか付かない？。「～町長」とか言いますよね。

いちいちそういうこと言ったらキリがない。モスクワ「市」とか言わないでしょう。ウラジオス

トック「市」、スラビヤンカ「町」って変でしょう。日本ではあんまりそこまで言わないでしょ

う。

他、意見・質問はありませんか。
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148番の円山の関係で、「円山地域」と「筍山」では違うんですよ。だから「円山」でいいかと

思うんだけども。

「筍山」は電波塔のあるところでしたよね。

そうそう、だからちょっと離れてる。

「あけぼの学園」って、「～福祉会」になったんではないですか。

本当は、「あけぼの福祉会」なんですよ。そこは、調べた方がいいですよ。学園というより、法

人がつくった工場だから。

152番あけぼの学園はいつ、「福祉会」になったんですかね。その辺調べてもらっていいですか。

「あけぼの福祉会」が正しいんじゃないかな、今は。

「あけぼの福祉会」には「学園」もあるし、パン工場もあるし。

スタートが、「学園」だったんで。確か。違うかな。

続いて、4ページを説明して下さい。

182番これも表記の問題。187番「スケトウダラ」というのは、正式名称なんだろうけども、広

報等では「スケソウ」、地元では「スケソ」って言いますよね。「スケソウダラ」で統一した方が

いいと思うんだけども、意見をいただきたい。188番は、先程から説明している同じようなパタ

ーン。192番は、安心という言葉が入ってたので、入れました。198番「全く期待できない」っ

ていう表記。歳入はあるが、「大幅な増が期待できない」、「歳入減が予想される」といった表記

がいいのかなと。200番については、「委員会可決」と「本会議での可決」という二本立てなの

で、そのあたりを詳しく表記しました。201番も、表記の問題です。214番ですが、「初入港」

と「就航」。あまり変わりないような気もしますが、広報では、「就航」という言葉が使われてま

した。217番ですが、正確な数字はわからないとのこと。新築家屋の関係で把握しているのみ。

取り壊した場合は減るんだけども、そこまではつかんでない。そうした状況ではあるが、とりあ

えず310件。当時の世帯数は、7605なので、単純に割って4％程度。正式な統計でないので、使

うにあたっては、注意が必要。223番「併設」という言葉ですが、後から建てたのではないの

で、誤解されないようにしたということです。229番史実ってことになるんでしょうが、もう少

しやわらかい表現にできないか。例えば「できごと」や「ニュース」ではどうかなと。231番は

重複。旧・東山団地が解体」された事項の追加ということですが、検討したい。年表（歩み）で

は、東山団地新築の状況が、結構取り上げられていたので、第1期工事の終了、第2期工事の

開始、そして終了といった記述があったので、それに対応したところかなとは思いますが、検討

とさせてもらいたい。232番も表記の問題です。233番もそんな感じです。234番については、

わかりづらかったので、主旨を損なわない程度に直してみました。236番は、要望ということな

んですが、昭和30年以降の町内団地ですね。町営住宅は、大火前から存在していたようですが、

きちんと調べたことがないので、これについては、所管の資料もみて、整理してみたいと考えて

ます。250番は、岩内港に設置したということなんですが、広報では、「予算付けした」という

記述があるので、設置主体は岩内町だと思います。

それでは、「スケトウダラ」「スケソ」について意見をいただきます。（漁業協同）組合では？
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Ｂ

Ｇ

Ｄ

議長

ライター

Ｈ

Ｂ

事務局

議長

佐藤

ライター

Ｈ

ライター

Ｈ

Ｃ

「スケソウ」

「スケソウ」って、方言ではないの。訛っていうか。

漢字で書いたら「助宗」って書く。

正式名称は、間違いなく「スケトウダラ」ですよね。

町での呼び方が「スケソウダラ」が一般的なら、「スケソウダラ」でいいと思う。ただ、昔の広

報とか見ても、その時々によって、表記がバラバラだったりします。

明太（みんたい）（という呼称）もあるからね。

「スケソ（ウ）の頭」はあるけど、「スケトウの頭」とは言わないから。

初出のときに、「※」印でもつけて、説明が必要かも。

まずは、「スケソウダラ」で進めるということで。その他、4ページについて、意見・質問はあ

りませんか。

確認なんですが、192番の、「障害があっても暮らしていく」という、「障害」の言葉ですが、「障

害者」が、障害があっても安心して暮らしていけるという文章の流れなのか、あるいは、「一般

の人」も障害があっても暮らしていけるという流れなのか。「害」という字がいわゆる「役所言

葉」で、「ひらがな」だったりしてるので、「害」の使い方によって、「我々が前に行くときに、

ちょっと障害になるものがあるって」いうのは、漢字だろうとは思うんだけど、その辺どうなの

か。

障害って言葉については、自治体によっては、「害」は「ひらがな」で表記するところも結構あ

るし、その場合はそれに準拠して書くべきだと思うんですが、読み直してみたら、シンポジウム

のタイトルとして引用してる形だったので、この場合は、漢字のままでやるしかないのかなと。

ただ、今後、分野別など、福祉のところの表記では、障「害」について再検討する必要があるか

とは思います。

「障害」の「害」っていう字は、古い時代は別な字（碍）を使ってたんだよ。ところが、当用漢

字にないんで、今の「害」に変わったという経緯がある。だから、まあ、当時であれば、それ（そ

の時使っている字）でいいと思うし、言われたように、今は、ひらがなで「がい」と書いている

ので、それに準拠するということでいいと思う。

じゃ、古い時代までさかのぼって、「ひらがな」でＯＫということですか。時代ごとに合わせず

…。

いや、だから、時代ごとに合わすのが良いっていうことで。例えば、未だに「害」って書いてる

役所などもあるわけでね。民間からひらがなで書くのが始まって、というのがあるので、だか

ら、時代に合わせて使う方がいいんじゃないかと思うけどね。

今回は、（講演タイトルからの）引用だっていうから。石偏の「碍（がい）」って字もあるよね。
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Ｈ

議長

Ｉ

ライター

Ｃ

Ｄ

Ｃ

Ｄ

議長

Ｂ

議長

Ａ

Ｂ

事務局

元々はそれなんだよ。

では、時代に合わせて、ということで。他に質問はありませんか。

182番の「金融危機の中」という表現ですが、例えば「リーマンショック」などと、どんな金融

危機だったのかを（具体的に）入れることで、後々、思い出しやすいのかなと思いました。

拓殖銀行の破綻とか、山一証券などですよね。1997、8年でしたっけ。

竹中平蔵の時代だよね、たしかこの時代、金融機関が、国内基準から国際基準に合わせるという

ことで、自己資本査定、いわゆる自己資本比率が80％以上は国際基準で、国内基準が、たしか

4％だったと思う。それで、これに引っかかって、こういうふうになったと。

それと不良債権の問題だったのかなと。

それを資産として計上すること自体がおかしいという話になり、国際決済銀行の基準に合わせ

て、日本がそこから合わせるようになった。

もうちょっと調べて。

ちょっと調べさせてもらいます。他にありますか。

236番昭和30年以降の町内の団地ということだけど、私たち（世代）も、その上の人たちも含

めて、（大火で）焼け出され、今でいう仮設住宅、岩内では、「バラック」といってたんだけど、

自分と同年代の人たちが、そこに結構住んでて、「大変だったんだぞ」とか、「想像するより環境

が悪かった」というようなことが、酒飲み話として出るんだけど、そんな被災された方が「こう

いうところ」に住んでたっていう写真を、正直、私は見た記憶がないんですよ。バラック（生活

の）写真が、もし、そうしたものがあったとしても、載せていいものか、あるいは、載せない方

がいいのか、ちょっと、（検討が）必要になってくるのかな。その当時、苦労した方は「大変だ

った」思いも、たぶんあるんだろうし、悲惨なところをクローズアップする必要はないと思うけ

ど、そういう部分（生活の実情を知ってもらうこと）もあってしかるべきかなと。それこそ今、

（東日本大震災から）14年経って、頑張ったから今があるんだっていう思いを、ニュースとか

で色々やってるけど、なんかそういうものも一つ、この場面であればいいのかなと思いました。

枝元さん、写真って、何かあるんですか。

バラックの写真自体はあります。ただ、外側から見たバラックが並んでいるような写真はある

んだけど、中での暮らしぶりがわかるような、そうした写真は見たことがないですね。

よく出てくるのは、トイレは共同で、「（出入り口が）むしろ掛け」だったって、話。そんなこと

ないだろうとは思うけど。

そうだったような気がします。友だちがいたから。最後まで残ってたところに、友だちが住んで

たんで、遊びに行ったことがある。

バラックの町並みの写真を見る限りでは、やっぱり、つぎはぎだらけで、むしろが掛かっている
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Ａ

Ｃ

Ｂ

議長

Ｄ

Ｈ

Ｄ

議長

事務局

ようなようすは、何となく分かります。

トイレは、長屋の一番端にあって、（仕切りのない一つの細長い）木の便器なんですよ。そして、

その便器に、男性の場合はみんな立って用を足してた。何回か友だちのところに行ったけど、中

には、（商売用の）「おやき」を家の中で焼いてたり、「板金」の人は狭いところで板金の仕事を

してたり、道路淵に小屋を建てて、ブタを飼ってた人もいた。それが大浜のイ地区、ロ地区など

といった、バラック住まい（の一面）だよね。

大火から復興してきたというか、「不撓不屈」というワードになるけど、やっぱりあそこが原点

で、今はもう（取り壊して）なくなったけど、「東相生ブロック（2階建）」に、ほぼあの人たち

が入居したんだよね。

もし、そのバラックの写真を利用できるようなら、進めていくということで。その時は、協力お

願いします。他にありますか。

223番の「在宅介護支援センター併設」は間違いで、あくまでも協会病院内に「開設」されたと

いうこと。「11月に岩内町在宅介護支援センターが、岩内協会病院内に開設された」がいいか

と。

事業主体は、協会病院？

町から委託したってことです。

他、ありますか。続きまして、5ページの説明をして下さい。

246番「アシタバ」という言葉は、カタカナや漢字で書きます。広辞苑には「明日葉」で出てい

る。ここで結論、にはならないが、どうしたらいいか。247番農協の「本所・支所」という呼称

は現在も使用されているということです。248番の「ずっぱり」は方言で、「たくさん」という

意味。分からない方も多いので、使うのであれば、説明が必要かと。249番は表記の問題です。

254番は、例えば「高い評価となった」や「…つながった」、「高く評価された」という表現でも

いいのかなと。258番は、町制施行100周年記念での具体的事業内容を付け加えたもの。261番

は、「ケネディ」のとこでもあったと思うが、公式見解で止めていいのではないか。263番ここ

は、二重カギ（『 』）が必要かなということで、事例として。265番は「市町村」と書いてあり

ましたが、どこの市町村か、ということ。266番は「開館」という言葉を使ってほしいといった

ところ。267番は、商科大学の公開講座について、このような情報提供がありました。270番こ

れ以外にも、「事業者名」を出すべきか、どうなのか。それとも「事業者」といった辺りで止め

ておくべきなのか、意見を伺いたい。274番は、釧路の最後の炭鉱の閉山の記述。調べましたと

ころ、「釧路コールマイン」が、事業継承して、今でも採掘してるらしいが、はっきりしないの

で、情報がありましたら、お知らせいただきたい。275番ですが、唯一、町職員の名前が出てき

たので、どうなのか意見をいただきたい。278番は、「スケソ」の問題。、279番は、森林公園に

ついて、詳しく記述してほしいということですが、553番に、沿革を載せたので、どのような形

がいいのか、意見を伺えれば。280番マスコットキャラクターの関係ですが、説明を加えまし

た。295番小・中・高生の、全国・全道レベルの高い成績での活躍歴など、なかなか判断が難し

くもあり、また、現役であれば、敬称も含めてどこまで、どう選択したらいいか、意見を伺いた

い。301番は、説明を加えました。
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議長

Ｂ

Ｃ

Ｄ

議長

ライター

Ｆ

Ｈ

Ｆ

Ｄ

Ｂ

議長

Ｂ

Ｄ

Ｂ

Ｄ

Ｇ

Ｄ

Ｂ

5ページについて、意見・質問の前に、まず、個人名並びに店舗名の使用について、意見をいた

だきたい。

「上元とうふ店」は当時、大和と御崎に2軒あったんじゃないか。

2軒あったね。

「深層水」を使った豆腐を作ってたから、「良いこと」かなと。

他の例だと、どうですか。

個人名、固有名詞は、確かに迷うところではあります。じゃあ、どのレベルなら全然問題ないか

というと、境界線は非常に難しい。今思うと、確かに「町内事業者」に留めておいて良いのかな

という気もしないでもない。

やっぱり、個別的な名前がはっきりしてる場合、具体的な名前をあげた方がしっくりくるでし

ょう。

悪いことならね（ダメだと思うけど）。

悪いことじゃないですよ。今も続いていると思うしね。

「海洋深層水」を普及させる目的のときに、初めて（深層水を使った）豆腐を作ったっていう文

章表現の流れとか。

両方とも作ってたの？、御崎も大和も。確か、御崎だけのような気がするけど。

屋号がちがうんですよね。

屋号が違う。

だから、この店だってわかるように、屋号も入れて。

（最初が）御崎の方だとすれば、今は廃業しちゃってるんで。大和の方は残ってますけど。今、

大和の方も深層水の豆腐を作ってる、確かね。もし、その辺をきちんとやるなら、どっちの「上

元さん」かと。

２軒ともやってんだ。そしたら、ここでの「上元とうふ店」は、どっちなんだろうね。

大和の「上元」のことだと思うよ。

本当？ 最初にやったのが？

最初が大和なのかい。そんなら、存続してるから問題ない。その辺は（直接）上元さんに確認し

た方が早い。
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議長

Ｈ

事務局

Ｈ

Ｄ

ライター

Ｄ

議長

ライター

Ｄ

事務局

Ｄ

ぎょうせい

議長

Ｄ

これについては、もう少し調べて、「青山さん」についても、「悪いことではない」ので、どうな

んでしょう。

ただ、この場合は、役職上そうなってたから、どうかなという気はするんだけど。

「悪いことではない」にしても、（この先）ずっと残るものに自分の名前が載っかることに、抵

抗はないのか（本人は了解・納得するのか）なって。

本人が（自分の意思で）役職に就いたのならいいけど、これは（当時）助役だったから（たまた

ま）就いた役職なんでね、入れる必要はないなって気はするね。

「岩宇四町村合併問題研究会」を4か町村で立ち上げた時に、岩内町が「窓口」となったこと

で、当時助役だった青山さんが、（自動的に）会長になったんです。だから、（会長が誰かという

ことより）問題研究会が立ち上げられたということが大事で、だとすれば、個人名がなくてもい

いような文章表現でいいのかなと思う。

せいぜい「本町助役が会長に就任した」くらいの感じですか。

「問題研究会が立ち上げられた」ってところで終わればいいんですよ。

今の副町長の説明のように進めていただきたい。他、ありますか。「アシタバ」の漢字。これ、

漢字で通ってますよね、けっこう。

ちなみに、「（新聞）記者ハンドブック」を読むと、植物などの名前は「カタカナ」なんですね、

原則。

柴田さん、「明日葉茶」って道の駅で、まだ売ってますよね。

製品名は漢字ですよね。

お茶もまだ売ってたよね。

お客様によって、表記は違うんです。植物として使う場合、製品名、町の施策と使い分けしてる

お客様がいます。私、根室管内の標津町で、今、お仕事していて、標津町も、「サケ」「シャケ」

問題で、今もめてる。植物的というか、生物的には原則、「カタカナ」でいきましょう、となっ

てるんですが、施策だったり、商品によってはバラバラなんです。なので、商品など、（既に）

出てるものについては、それに倣うという開き直りで今、やってるので、個人的な推奨として

は、商品名があるもの、町の事業で名前が使われてるものはそれに倣って、それ以外の、そこに

準拠しないものは、原則「カタカナ」とするのか、みなさんが分かりやすい、「ひらがな」や「漢

字」にするかという協議をしていただくと良いかなと思います。

個人的にはなんか、漢字の方がピンとくるというか…。

鈴木さんが詳しいとは思うんだけど。「明日葉茶」を作った「あしたば研究会」はひらがなだっ

たんですよ。これは、経産省の事業だったんですけど、そのときは漢字を使ってたと思う。カタ

カナの「アシタバ」を使ったことは、当時はなかったような気がする。ただ、今「ぎょうせい」
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Ｈ

ライター

Ｈ

Ｇ

Ｈ

ぎょうせい

Ａ

事務局

Ａ

議長

Ａ

議長

事務局

さんが言われたことに、僕は納得してしまったんですけど。

さっき話してた、「記者ハンドブック」では、カタカナなんですか、明日葉は、原則。

野菜とかは、基本カタカナですね。「ジャガイモ」だったりとか…。果物もそうですけど。記者

ハンドブックではそれを推奨してます。

新聞表記ではそういうことなんだ。

輪島さん（当時の議会議長）たちが、大島（伊豆大島：東京都）に視察に行き、それで、「これ

北海道でもできないか」となり、こっちに持ってくるんだけど、（現地では）そのとき、漢字を

使ってたらしい。それで自分たちも漢字を使ってると。正しくは「カタカナ」かも知れないけど

も…

正しくっていうか、その場面で違ってくるから。元々明日葉っていうのは、明日になったら、葉

っぱが倍になるから明日葉っていうんでしょ、本当は。

「ウシ」「ブタ」は、生物学上「カタカナ」で、正しいですが、漢字の方が分かりやすいと、ど

のお客さんも言われるケースが多いんですが、野菜は、さっきの「サケの問題」と同じくらい難

しいなと、今、聞いてて思いました。

道の駅に並んでいる明日葉のお茶は？

あれは漢字です。

漢字ですか。じゃあ、人目につきやすいというか、みんなが目で覚えているのは、漢字の方が多

いんですかね。

元々、「明日葉」のスタートが漢字だったものですから。

当然、漢字が多いのでしたら、漢字かな。地域密着とか。

いかがでしょう。後ほど意見をもらうとして、漢字表記ということで進めていただきたい。

続きまして、6ページ、説明して下さい。

306番「町長室を会場とする」ですが、すべてについて検証できてないんですが、「おじゃまし

ます町長」だから、団体のところに町長が出向いて懇談するものと思われます。317番もう少し

具体的な説明が必要かなといったところです。318番は、確かに有料化ということですが、広報

を見ても、「自己処理等によって」としか書いてないんです。はっきりと有料化と書いてないの

で、ここは「自己処理」でいいかなと。本文に対しては意見がなく、見逃してしまいました。「歩

み」の方には、いくつかあったので、321番A の方は自己処理等。321番B は、議員定数の変更

で、これは6月。323番A は、「協会、姉妹提携」という言葉を付け加えました。322番は、参

考までに、流れを調べてみました。表記を検討をお願いしたい。338番これも表記の問題です。

339番について、4つの指標を説明するとなると長くなるが、場合によっては必要ではないか

と。
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ではまず、「後志広域連合」、それから「市町村合併」についてです。

その前に、「ごみの自己処理」が、よくわからない。ごみを「自宅で埋めろ」と言うならわかり

やすい。そう読めちゃう。要するに「ごみ処理（収集）の有料化」ですよね。有料の袋に入れて

処分することでしょう。そうするとやはり、これではまずいのでは。

ごみは基本、自己処理ですよ。それを（あえて）書くというのは…。

コンポストや生ごみ処理機の普及というのも、併せて施策としてやったんです、補助金を出し

て。もしかしたら、そのことかも知れないんですが、今の時点で、明確にお答えできません。再

度調べます。

ごみの有料化と同時に、ごみを減らすために、コンポスト（の普及）だとか、政策としてやった

のだから、この書き方では、全体像を把握できないんじゃないか。有料化とセットで減量するた

めにということなので、その辺もう少し…。

それでは、さらに調べて下さい。続いて、先ほどの「後志広域連合」「市町村合併」です。それ

以外でも意見・質問はありますか。

323番A「スラビヤンカ友好10周年」で、訂正が「スラビヤンカ協会姉妹提携10周年」となっ

てるが、「協会ができて」と、「姉妹提携」、10周年が掛かっている感じがして、はっきりしな

い。要するに、スラビヤンカとの「姉妹提携」10周年ということでしょう。

広報からの情報で、私はそのように理解しましたが、再度確認します。

だったら、「設立」10周年ですよね。

こちらの方も調べ直すということで。他にありますか。

339番財政再建ですが、「早期健全化が必要となる基準」を下回ったのはわかるが、「良好」とい

うのは、おこがましいのではないか。「良好」であるというのを、他の町村が見ると、「本当か

い？」と言われかねない。「効果が現れた」とか、他に表現がないのか。

基準を下回るって、どういう意味か。

下回ったから財政が良好であるとは、必ずしもいえない。

平成19年の決算に基づく「健全化判断比率等」のお知らせという、広報記事なんですが、その

中に4項目の判断基準、比率があって、評価は「良好」ということなんです。これがどのような

評価レベルなのか、全体把握はしていないんですが、「たいへん良い」まではいかないが、「合

格」ということです。

今のままの表記でいいと思う。「いずれも早期健全化基準を下回った」でいい。別に「良好」だ

とかを入れなくても。

だけど、「下回ったって」いうと、一般的な感覚としては。「あれ？ 悪いじゃないか」と思うね。
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「クリア」っていう意味では。下回るっていうのは、マイナスの印象がある。

「で、あった」と、断定的にいうから。「なんて判断された」とか、「良好に判断された」とか、

断定的にしないで、言い方を変えたらいいんじゃないか。

ちなみに、「臨海部の特別会計」は、「改善が必要」となっています。

であれば、「下回り、一定の改善がされたって」。「良好」というのが嫌なんであれば。

嫌なわけじゃないだろうけど。

あえて、「良好」を使う必要はないんだけど、ただ、今、加藤先生から「下回るというのは…」

というのがあったんで、財政的には、一定の基準があり、それより下にしなさいということだっ

たので、「下回った」という表現になったということです。

それは、ある程度わかってるんだから。

ただ、「下回った」から「良好」か、といわれたら、例えば10段階のうちの「9」なのか、「7」

なのかといったことにもなるので。

合格したってことでしょう。

338番と 339番をドッキングして、一つにならないだろうか。

なるほどね。

今の意見をいただいたところで、訂正をしていただきたい。

どういった表現がいいのか、検討させて下さい。

他、ありますか。それでは続いて、7ページの説明をして下さい。

358番は、少し詳しくしました。東小学校の交差点近くの共和町と岩内町との境界。そこにある

看板、標識です。それが変わったということです。359番「診療」ではなく、「診断」というこ

と。362番これも表記を詳しく説明したということです。363番の世帯数は、6400っていう表

記もあれば、全戸っていうような書き方もあったので、当時の新聞記事を探したんですが、見ら

れず、そのままになってます。364番は、説明を加えました。365番は、みなさんご存知の、「ホ

テル雷電」です。この場合、「休業」か、「廃業」か、どちらが良いのかということ。廃業しても、

事業者が変わればまた、「再開」となるのか。適切な言葉があれば、教えていただきたい。367

番は、「高島旅館」関係なんですが、その辺を整理したということ。370番は、先ほど触れまし

たが、初めて出てきた場合は、このようにしたいということです。他のアルファベットの略語

も、こんな感じで説明できれば、分かりやすいかなと。379番は先ほども触れました、「障害」、

「害」という字です。私としては、「ひらがな」かなと思ってます。386番「無料で利用できた」

というところで不明なところがあったので、社協の方に確認しました。389番は、今の時点では

よく分からないので、調査中とします。393番端的にいえば、借金なんですけど、緩い表記にし

てはどうかと。396番では、実際に研修を受けた立場として付け加えてみました。401番は、「ソ
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チ」あるいは「ロシア」という言葉を入れた方がいいのではないかということです。402番は、

少し詳しくしてみました。406番コンビニ受診について、ささいなケガということですが、認識

の違いがないとはいえないので、表現を変えた方がいいのかなと。コンビニ受診という定義を

調べてみました。411番短縮形「急患」を、正式名称かどうかわかりませんが、「救急患者」に

しました。それと「地域医療の充実」という文言を入れました。413番、「岩内大火60周年にあ

たり」という言葉を入れました。

では、7ページについて、意見・質問はありませんか。まず、「ホテル八一」さんの、先ほど言

われた「廃業・休業」のところで。

実際問題として、今はもう使えないのかな。

ここでは、休んでた「ホテル雷電」が「八一」としてオープンしたということなんで、当時、「廃

業」か、「休館」かの違いだけなんで、「休館」がいいのかなと。問題は「八一」がオープンした

ということ。

ここは、「休業」ということで。

「休館」の方がいいような気がするけど。

他に意見・質問はありませんか。

358番の岩内境界標識ですが、（東小学校そばの）岩内と共和との境界部分だけじゃなく、大浜

と雷電にもあり、計3か所の「カントリーサイン」の絵を「フェリー」から「たら丸」に変えた、

という表現にしてくれればいいです。

変更の方、お願いします。他、ありますか。8ページの説明をして下さい。

418番の語尾ですね。「引き下げる」が正しいのでは、との指摘でした。421番「街コン」です

が、「男女の出会いの場を創出することを目的とした出会いのイベント」という注釈を付け加え

たが、本文中での説明が必要かなとも思いました。425番は先ほど説明したとおりです。427番

は、分かりづらかったので、表記を直しました。428番も同様に、説明を加えました。429番は、

「当初の料金は150円で」という言葉を付け加えました。431番担当に聞いたところ、ふるさと

納税初年度は、4455万円とのことでした。432番これも説明が必要かなということで、定義を

書いてみました。435番ホームページに載ってるんですが、岩内町とその協定を結んでる事業者

は多くあり、ここでこれだけを取り上げることが、妥当かどうか。もっと重要な協定があるので

は、という検討も必要ではないか。437番では、「入院」という文言を入れました。439番事業

者名、個別事業者名の記載の件と、「ニシンスパ」については、説明の必要性について検討いた

だきたいと思います。445番ですが、ちょっと分かりづらいなと思いました。それから、「人工

透析」でいいのか「人工透析治療」とした方がいいのか迷ったので、これについても意見いただ

ければと思います。447番は、シンプルにした方がいいのかなということです。449番ですが、

ここは、広報のコラムに載ってまして、「二所ノ関部屋に入門」したという表記になってたので、

そちらの方がいいのかなと。455番では、「ブラックアウト」という言葉が定着していて、分か

りやすいかなと。456番は、表記の問題です。457番の「量販店」の意味が分からなかったとい

うところです。458番は、ローマ字の短縮名称。「ホームページ」ですけども、ここは分かりや

すい表記でということで、「ＨＰ（ホームページ）」か、または、「ホームページ」とカタカナ表
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記とした方がいいのかなと。461番、462番「もば」「へんがく」については、読みも含めて、

説明が必要かなと思いました。463番の円山地域の開発関連について、ちょっと流れを調べて、

若干の説明を加えてみました。

それでは、8ページ。まず、435番「コープ札幌」というところで、ここまで詳しく羅列するべ

きかというところですか。

岩内町と協定を結んでいる事業者はたくさんあり、町のホームページに掲載されてます。それ

によれば「姉妹都市提携」が2自治体ですね。「包括連携協定」というのは、「セブンイレブン」

なども含めると、相当数あるんです。それから「災害時応援協定」も結構あるんです。セブンイ

レブンは、「食糧・飲料・物資の供給等」災害時の応援協定で、どうなんでしょう。取り上げる

べきかどうなのか、難しいんですが、意見をいただければと思います。

ではまず、435番について。

初めて事業者と締結したということだったんでしょうか。それで記載されている項目なのか。

元々は、広報からピックアップした項目の一つです。広報には、すべてが載ってるわけじゃな

く、目についた項目を載せたんです。それから、さらにピックアップして、各ページにどれぐら

い載せるかを精査したというのが経緯です。ただ、今の話では、そうした提携が大量にあるよう

なので、1つだけ載せるのに、違和感があるようであれば、年表から切り、例えば、「分野別編」

の防災のところにまとめて、協定一覧みたいな図表にするというやり方もあるかなと思いまし

た。年表からは、項目をはずしてもいいのかなと。

いかがですか。

副町長に確認なんだけど、包括連携協定ってありますよね。地場産業の方とか、いろいろな企業

とやってる。それと同じような形で、何か災害とかが起きたときに、コンビニから協力をいただ

くというのと、同じようなものなのかなあと。これは、そんなに昔からではなく、ある時期から

始まってますよね。だから、どこの企業と協定を結んだではなく、災害時の避難、地場産業の活

性化のために、協定を結んだという意味合いで、始まりのことを説明すればいいのでは。「この

年から～」っていう表現でもいいと思う。

今、言われたとおり、包括連携協定は、企業等と、技術、防災連携の目的で、結構結んでます。

ただ、「コープさっぽろ」さんとはたぶん、早い方だと思うんですが、認知症の方や、高齢者の

見守りに重点を置いた、初めての協定だったかな。同じように「日本郵便」さんとも。これは、

10大ニュースかに入ってた項目でしたっけ？

10大ニュースの項目は、結構引っ張ります。

10大ニュースには、「初めて」とか、インパクトが強かったため、入ってきてるのかもわからな

いが、今、磯さんが言われたように、分野別編の中で、載せるっていうのも一つだと思う。僕も、

今、全部頭に入っているわけではないが、ただ、「コープさっぽろ」は、最初の頃で、けっこう

大きく協定締結式をやったイメージはあります。だから新聞にも取り挙げられてれて、10大ニ

ュースにも入ったのかなと。



17

Ｂ

Ｄ

議長

ライター

議長

Ｆ

議長

Ｊ

Ｃ

議長

Ｃ

事務局

Ｈ

Ｃ

議長

Ｆ

企業目線では、（締結すれば）当然（宣伝になり）、ニュースにしてもらいたいから、お互い様で。

町としては、コープさんの宅配が、いろんなとこで、高齢者や在宅の人たちの見守りに繋がると

いう効果を期待するものです。

どこまで載せるかは、非常に微妙なので、ここでは削除して、別に項目を設けることで、いいで

すか。

この「歩み」は、要するに年表モードのところで、なるべく文字数を削減しておいた方がより多

くの項目が載せられる、ということでもある。説明が足りない部分はあるけど、年表の部分があ

まり拡大しちゃうと、本文とか、写真もそこそこ多いので、一つの項目について、ゲラにすると

き、年表が多すぎて、みたいな感じになる場合も考えられる。そのときは、項目自体を削った

り、一度長くした文章を、再度短くする処理が必要になってくるかなと感じてる。

それも踏まえて進めていただきたい。あと、見ていただきたいのは、「人工透析治療」に「治療」

がいるかどうかというところ。「一八（いっぱち）」さんの名前を入れていいものかどうか。

「上元」のときと同じで、「悪くない」、いいことは名前を入れた方がいいんじゃないか。できる

だけ固有名詞を。

まずは、入れた状態で進めて下さい。

「一八興業水産」は後ろに(株)がつく。

事務局の案の中に、「ニシンを使った水産加工品」という説明を入れてもらえれば。

それでは、他、意見・質問はありませんか。

425番では、「マグニチュード（以下、Ｍと表記）6.5」で、前ページ（370番）では、「マグニチ

ュード9.0（以下、Ｍ9.0と表記）」とあり、カッコをどこで閉じるのか。

「マグニチュード」に「6.5」がつく方がいいですかね。『今後は「マグニチュード」をローマ字

の「Ｍ」にしますよ』という意味なんです。「マグニチュード9.0」って書いて、これからは「Ｍ

9.0」と書きますよ、の方がいいですよね。わかりやすいですね。そしたら、425番も 370番と

同じようにします。

最初に一つやっとけばいいのでは。

だから、これ 425番は削ってもいいんじゃないですかね。

他、ありますか。

418番選挙年齢を18歳以上に「引き上げる」っていうのは、誤解を生むし、選挙権年齢を18歳

「以上に、引き下げる」というのも、引っかかる。『選挙権年齢を引き下げ、満18歳以上とす

る。』とした方がいい。
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これは、変更してもらいます。他、ありますか。9ページを説明して下さい。

477番ですが、岩内町に「行きたくなる」のか、「来たくなる」かというところ。皆さんの意見

を伺いたい。492番「ＮＵＭＯ（ニューモ）」という言葉、今では一般的と思われるので、付け

加えてはというところです。499番は、スラッシュ（／）で区切るか、カギ括弧（「 」）や句点

（ 、）で区切るか、そのあたり、統一すべきかというところ。502番Ｂ実は記念式典は、開催し

ている。同日夜には、花火「1200発」を打ち上げてます。503番は、「ニシンスパ」同様、「にし

んめし」も同じですね。505番人口が1万3千42人を付け加えました。502番Ｂと同じ内容で

「歩み」の方ですが、「記念式典を開催した」、「花火大会を実施した」としました。510番です

が、シンポジウムの名称に関係する部分で、「高レベル」という表記ではないんです。広報では、

「特定」となってました。511番何人か指摘されてましたが、実は正しいんです。令和7年開校

は、正しい当時の「予定」でした。後にですね、1年延びて、令和8年の開校に変わったので、

その点の説明が必要かなと思います。517番は、もう少し詳しい説明があった方がいいというこ

と。518番フェイクニュースとそうでないニュース両方が入り乱れているってことだと思いま

す。522番こちらも、ちょっと詳しい説明に変えました。528番もですね、ちょっと直しました。

529番ちょと付け加えました。530番も特に問題ないと思います。531番ワクチンの関係です

が、無料から、有料になる流れが、複雑だったので、説明を加えました。532番は、社会問題化

「した」との指摘です。534番「いわない怒濤まつり」が完全開催されたということを付け加え

ました。

それでは、先ほどの 510番の「高レベル」と「特定」、どちらを使用すべきかということです。

「特定」でいいです。

では「特定」で進めてもらいます。477番「行きたくなる」と「来たくなる」ですが。

「訪れたくなる」

原稿を見たんですけど、ここは「広報いわない」からの引用で、町長の語りなんですよ。

どっちですか。

「行きたくなる」です。

元々の表現で、そう話してるということですので。

なるほど、それはそうだ。

それでは他に、意見・質問はありますか。

先ほど触れた部分なんだけど、517番。歴史的に、首相が殺害されたら、「暗殺」という表現に

ならないのかな、あるいは襲撃されて「殺害」されたっていう形になるのかなと。「殺害」とい

う言葉が、むしろ妥当かなと思うんだけど。

これはまだ、断定できない。まだ、裁判も始まってないので。週刊誌によると、弾が飛んできた

方向と、体に弾が入った方向が違というので、そこでストップして、（公判前整理手続きが）始
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まらないという話。

確かに、真犯人は他にいるって、本まで出てますからね。

殺されたのは確かなんだから、「殺害」でいいという気がするけど、ダメだろうか。

「暗殺」となると、政治的なものがあるからね。私的な恨みだからね。「殺害」でいいんじゃな

いですか。

では、「殺害」とします。他に、ありますか。それでは、10ページについて説明して下さい。

535番は、岩内温泉の総選挙の関係、表記です。そこを見直しました。537番ですけども、「怒

濤まつり」の関係。完全開催したこと、節目となる50回目であったことの表記です。543番施

設の通称である「あすぱら」という言葉を入れたいということです。547番については、これま

で、下水道の使用（供用）地区が拡大した場合、広報に載るはずが、見当たらなかったので、確

認中としました。551番は、「温泉選挙」の関係の表記。552番「公民館の廃止年月日」は、資

産台帳上、平成2年9月30日ではないか。「森林公園の開発の経緯」は、279番で触れたが、記

載の通り。554番「盆踊り」は、西宮園町内会で、現在も開催しているとのこと。555番「町制

90周年記念式典」で流された映像は、「小型映画友の会」が作ったということは確認できたが、

町にその映像が残ってるのかも含めて、内容については調査が必要。556番浄化槽の普及率は、

先ほど説明したとおり。557番平成11年8月に「いけす」を設置。その経緯については、現時

点で調べはついてません。558番全体として、人名に「氏」などの敬称は不要。ただし、事前に

「敬称略」などと表記することが必要。人名の「氏」は省略する。基本的にはそのように考えま

す。559番「フリースクール」と「サドベリースクール」。似たような、通常の学校ではない施

設、組織体ですが、あまり聞き慣れない言葉だと思うので、説明が必要と考えます。

それでは10ページについて、意見・質問はありませんか。

535番と 551番は、重複してると思うが、合体するんでしょうか。

これはたぶん、535番の方、本文に書いてある内容に対する意見で、「歩み」の方は、年表に対

する意見。だから、本文に書いてあるから、年表の方はカットしても良いってことであれば（合

体でも良いんでしょうが）。けっこう、観光的にも大きな話題だと思ったんで､両方…

年表にはやっぱり、残した方がいいと思う。

年表の方も残ということで。他にありますか。全体を通してありませんか。

553番のところ、「森林公園開発の経緯詳細」ですが、これは本文の方に追加してもらえるんで

すか。

このまま載せるのがいいのか、そこは検討させてもらいたい。

ちなみに、「通史編」のところは、編年体なので、載せるとしたら。どこの部分で、何年のとこ

ろが適当なんでしょうか。
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ぎょうせい

整備事業に着手した日ですか。

通常はオープンですね。

通常はオープンですか。オープンした年月日。

これだと、オープンはいつなんですか。

ちょっとこれは、抜けてましたね。

たぶん、「分野別編」のところで、一連の経緯をまとめて、書けると思います。

これは、北海道が事業着手し、その後岩内町に移管されるんだけど、岩内町のものとなるのは、

ここに書いてるように、議会議決後。「岩内森林公園」に決定したということが、大事だと思う。

その辺も含めて検討します。

今の件については、引き続き調べるところ、直すところなど、多々あります。また、先ほど申し

たとおり、年表に関しては、その後、多過ぎた場合は、縮小する可能性もあります。それでは続

いて、議案第２号、「分野別編」について事務局より説明して下さい。

分野別編については、現時点で具体的に検討いただく資料等はありませんので、進捗状況につ

いて、「ぎょうせい」さんから説明していただきます。

分野別編については、12月に事務局と枝元さんの協力を仰ぎ、資料収集に着手したところです。

その一方で、手持ちというか、国会図書館等で調べられるもの、古本屋等から購入できるもの

と、いろいろ探しつつ、原稿が書ける部分は進めていて、一応、1章と2章は、完成していま

す。年内には皆さんに、事務局を通じて原稿を配付していただけるようなところまで、たどり着

きたいと思ってます。

「トピックス」については、取り上げた方がいい項目を、ズラズラッと取り上げて、また、皆さ

んから提案をいただいたものについても、極力、最低限見開きぐらいにはしたいと考えている

ところです。そんな感じになります。

はい、お願します。

今、お手もとに、「分野別編」の「目次」のない方もいるかと思いますが、補足させてもらいま

す。分野別は全部で、7章構成という予定になっていて、磯さんがお話しされた第1章、第2章

は、手持ちの資料で執筆していて、1章はいわゆる行財政。2章が都市基盤、上下水道、インフ

ラの関係というところの原稿執筆を進めてもらってます。年末に、事務局さんと枝元さんに時

間をもらって、磯さんが今、持ってる手持ちの資料で、明らかに足りないない資料などについ

て、詳しく具体的にすり合わせを行いました。既に執筆を始めている1章、2章を含めて、3章

は産業関係になんですけども、ここも年末に、すり合わせをしています。やはり産業関係となる

と、広範囲で多岐にわたるため、年末の時は、すり合わせの時間が足りなかったというのが、正

直なところです。私たちは、明日までこちらにおりますので、資料収集にあたって、この後もご

相談させていただければと思ってます。

4章以降では、4章が教育、5章は、福祉、保健医療の関係ですね。6章が災害、防災関係、消防
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です。7章が、岩内町さんの独自項目だと思うんですが、「町民によるまちづくり」の章という

ことで、残りについても、順次、資料のお願いをさせていただきたいと思ってます。後ほど事務

局さんの方からも、話が出るかと思いますが、記念誌だとか、経緯（沿革）などが書かれたもの。

役場にあるもの、民間の一般の皆さんが持もっているものに分かれますが、引き続きご協力、お

願いします。

今回の「町史」は、ビジュアル版ということで、写真とか、図版が通常の町史よりも多くなって

きます。ですから、（皆さんがお持ちの）貴重な資料を掲載（公開）できるチャンスととらえる

こともできると思うので、原稿の協議はもちろん大事なことではあるんですけど、「写真をどう

するか問題」というのも、今年度後半の方には、出てくる（現実味を帯びてくる）と思うので、

ご相談させていただければと思います。どうかよろしくお願いします。

それでは今の説明について、意見・質問ありますか。よろしいでしょうか。それでは全体を通し

て、意見・質問ありませんか。

ないようなので、協議を終了してよろしいですか。それでは、以上をもって協議の方は終了しま

す。

「その他」ということで、事務局の方からありますか。

今後の審議会の開催についてですが、4月1日付けで、審議会委員の委嘱を行いたいと思いま

す。令和7年度は、2回程度の開催を予定してます。ただ、日程については、現時点で確定して

いないので、調整しながら、決まり次第お知らせします。審議会委員については、交代される方

もおりますが、概ね同じメンバーの方引き受けていただきました。4月1日付けで委嘱というこ

となので、本来であれば、審議会を開催した中で、委嘱状をお渡しすべきところですが、第1回

目の審議会とは別に、改めて集まっていただくのも大変ですので、今回は、事業所さん、あるい

は自宅の方へ伺い、委嘱状をお渡しさせていただきたいと思います。どうかご了承下さい。それ

から、先ほど「ぎょうせい」さんの方からも資料の提供の協力ということで、お願いがありまし

た。岩内町としても、皆さんが関係するところの資料など、この機会に、古い資料とか、周年記

念誌といったものがありましたら、確認しておいていただきたいと思います。私も本腰を入れ

ていかないと、時間も迫ってきていますので、厚かましく皆さんのところにお邪魔しますので、

よろしくお願いします。また、個人的に持っている写真や資料、それから、資料のありかを知っ

てるという情報なども、ぜひお寄せいただきたいと思います。職場とか自宅に（私が）行った際

には、嫌がらずに受け入れていただいて、場合によって、書庫への立入や未整理の書類の仕分け

など、許されるのであれば、どんどん行きますので、よろしくお願いします。

最後に、委員の皆さんの方から、何かありますか。なければ、審議会を終了してよろしいでしょ

うか。

それでは、以上をもちまして、第5回岩内町史編さん審議会を終了します。本日は、たいへんご

苦労様でした。


